Santiago, 3 de septiembre de 1990

Señor Andrés Aylwin Presente

Estimado Andrés:

Recibí tu carta del 22 de agosto en la que me expresas tu decisión de evitar cualquier actitud que pudiera prestarse para especulaciones públicas sobre un eventual conflicto entre tú y la Sala de Diputados del PDC. Sinceramente te lo agradezco pues ello ratifica tu actitud positiva y tu lealtad hacia tus colegas con quienes, más allá de eventuales discrepancias, existe un compromiso común de ideas y de apoyo al éxito del Gobierno del Presidente Aylwin.

Coincido en que la reunión que tuvimos algunos de los Comités contigo, fue muy útil y sirvió para despejar algunos malentendidos en relación a la votación de los Diputados DC en la discusión de las leyes Cumplido, y en particular, lo relativo a la indicación que extendía la idea del "3 x 1" a los delitos del Código Penal.

De todos modos, tú planteas algunos puntos sobre esta votación que junto con los Jefes de Comités, creemos necesario analizar.

- 1. Votación secreta a pesar que la Sala en dos oportunidades había acordado reconocer el "3 x 1" para todos los presos políticos
  - Al respecto deseamos expresarte que es efectivo que la Sala tomó esa decisión, pero ello se hizo sobre supuestos que posteriormente no se cumplieron.

En la primera discusión que se realizó (durante la hora de almuerzo) hubo un compromiso explícito que el Ministro de Justicia respaldaría claramente esa indicación y se entendía que ésta sería una actitud común de todos los Diputados de la Concertación.

Durante la votación del Proyecto de Ley, en varios casos hubo Diputados de otras Bancadas de la Concertación que votaron en contra las proposiciones de la Comisión, que reflejaban en la práctica la posición del Gobierno, y en esta indicación algunos Diputados de la Concertación argumentaron en contra.

Por otra parte, algunos Diputados nos expresaron su opinión que el Sr. Ministro de Justicia no había sido claro en su respaldo a esta indicación pues se limitó a decir que el Gobierno no se oponía, sin dar una argumentación en su defensa.

Esto llevó a la suspensión de la Sesión antes de votar la indicación y a una apresurada reunión de Sala. Allí se reiteró el respaldo a la indicación sobre el compromiso que todos los Diputados de la Concertación la apoyarían. Personalmente fui a conversar con el Jefe de los Diputados del PS-PPD quien me dijo inicialmente que todos los Diputados de su Partido apoyarían la indicación. Basados en esa información ratificamos nuestro acuerdo y regresamos a la Sala de Sesiones.

Lamentablemente en el momento que íbamos a reiniciar la Sesión fuimos notificados por el Jefe de Bancada del PS-PPD que algunos Diputados de ese sector votarían en contra. Por otra parte algunos Diputados del PR expresaron que ellos tendrían una actitud similar. Varios Diputados del PDC que escucharon esto, nos dijeron que en ese cuadro, ellos votarían en contra.

Frente a la circunstancia evidente que tendríamos una votación dividida resolvimos acceder a la petición de algunos Diputados de realizar una votación secreta. Entendemos tu reacción pues tú qudaste con la impresión del acuerdo que habíamos adoptado y seguramente no te dimos a conocer en ese momento la nueva información, que sobre el comportamiento de sus Diputados, nos dio el Jefe de la Bancada PS-PPD.

Tienes el legítimo derecho a criticar esta decisión, pero te expresamos con mucha sinceridad que nuestra evaluación fue que si no se cumplía la condición que todos los Diputados de la Concertación votaran afirmativamente la indicación, no estábamos en condiciones de dar una orden de Partido y en ese

caso en vez de aparecer con una votación dividida era mejor dejar explícito que en ese punto había libertad de acción mediante el procedimiento de la votación secreta. Ello evitaría también las especulaciones públicas que podrían dividir a los Diputados entre "buenos" y "malos" según fuera el cristal de quien hiciera la clasificación.

Te reiteramos que la votación secreta no fue para desconocer el acuerdo, sino que se entendía que ese acuerdo no regía, pues no se cumplían las condiciones sobre las cuales se había tomado, y por lo tanto la votación secreta contribuía a mantener una actitud homogénea de nuestra Bancada.

Compromiso de los Jefes de Bancada con los presos políticos

Efectivamente, Armando Arancibia y yo respaldamos tácitamente pues no expresamos opinión en contrario, la afirmación que tú hiciste que impulsaríamos la extensión del "3 x 1" a otras actuaciones del Código Penal.

Sinceramente, en ese momento pensé que era un asunto que no tendría problemas entre los Diputados de la Concertación que sería fácil obtener la aprobación de la indicación basada en la mayoría que la Concertación tiene en la Cámara.

Sin embargo, tuvimos una gran sorpresa al percatarme que esta idea era cuestionada seriamente por algunos Diputados de la Concertación.

De acuerdo al compromiso contraido expresamos nuestra opinión categórica en favor de aprobar esta disposición e hicimos las gestiones necesarias para ello. Sin embargo los hechos reseñados anteriormente mostraron que la idea era mucho más compleja de lo que parecía a primera vista, y nos me fue posible imponer en nuesta Bancada en forma autoritaria una actitud al respecto, especialmente cuando las disidencias se produjeron inicialmente en otras Bancadas.

3. Falta de respaldo de los Diputados DC en tu lucha por la libertad de los presos políticos

Creo sinceramente que este episodio no puede borrar el hecho que a pesar de las discusiones que existieron en nuestra Bancada sobre el acuerdo marco y otros aspectos de la Ley, hubo en definitiva un claro apoyo a tu posición sobre el tema, que por lo demás fue la posición del Gobierno.

Este único aspecto en que los Diputados no te respaldaron por las razones que ya te hemos mencionado, no puede dejar de lado el reconocimiento y admiración con que tus colegas de la DC apreciamos tu trabajo por los derechos humanos y por la libertad de los presos políticos.

Nos sentimos orgullosos que tú pertenezcas a nuestras filas y estamos seguros de interpretar a todos los Diputados del PDC al decirte que para nosotros es un gran dolor no verte integrado plenamente al trabajo de nuestra Bancada.

Estamos seguros que este problema que sé que te ha preocupado mucho será sólo una nube pasajera, que no afectará para nada nuestra relación de amistad fraterna y respeto mutuo.

Te saludamos con mucho cariño tus amigo de siempre

Baldemar Carrasco Comité DC

Juan Carlos Latorre C.

Gustave

Comité DC